

NUEVA ERA

SEMENARIO AL SERVICIO DE LOS INTERESES DEL SUR

Año I

Choluteca, sábado 11 de abril de 1970

Nº 36

Periodista Norteño pide Prolongación del Mandato Presidencial de López Arellano o Postulación de Zúniga Augustinus

El periodista norteño J. León Urtecho, Director y Fundador del periódico "La Verdad" que se publica en la ciudad puerto de Tela, se ha pronunciado abiertamente en favor de la prolongación del periodo constitucional del actual Presidente de Honduras, periodo que expira el venidero año de 1971. Entendemos que nuestro colega opina así, a causa de ese

enredado y violento problema que nos ha creado El Salvador. Sería conveniente mientras ese peligro subsista, la prolongación del General que ya nos sacó airosos en la enconada y delicada emergencia pasada.

En su defecto, es decir, si no es posible la prolongación por la cual se pronuncia el mencionado colega, éste sugiere postular como

candidato a la Primera Magistratura del país por el Partido Nacional, al Lic. Ricardo Zúniga Augustinus, a quien desde el inicio del actual régimen el nacionalismo responsable, visionario y leal al gobierno y al ejército, le ha echado el ojo y lo rodea con cariño y entusiasmo.

He aquí lo que textualmente dice a este respecto Urtecho en artículo de fondo del mencionado periódico:

"Dejémosle de reuniones, de convocatorias y de saltos falsos y demagógicos: la situación de Honduras en el conflicto con El Salvador ha sido y es dura aún, pero

esta situación está resolviéndose por la dirigencia de esos tres cerebros que se llaman Oswaldo López Arellano, Ricardo Zúniga Augustinus y Tiburcio Carías Castillo, y claro por el heroísmo y valentía de nuestros soldados hondureños". Gran decir, oportuna

(Pasa a la Pág. 6)

EL COPEM

Escribe:

Jaime Martínez Guzmán

El Colegio de Profesores de Educación Media (COPEM) es una naciente e inquieta organización magisterial que desde hace bastante tiempo las incomprensio-

nes la tienen sumida en la etapa pre-natal.

Efectivamente, la Asociación Hondureña de Profesores Graduados en Educación Media (AHPGEM) fue la primera organización magisterial que presentó ante el Congreso Nacional

(Pasa a la Pág. 2)

Los Gobernantes tienen la Obligación de Conquistar para sus Pueblos, Verdaderos Climas de Libertad y Justicia

Misión y obligación insoslayables de quienes gobiernan pueblos, estados, comunidades y naciones, es hacer buenos gobiernos en beneficio de los gobernados.

Honduras ha tenido equipos de gobierno bien intencionados que han hecho mucho por el adelanto y el progreso de esta tierra digna de mejor suerte.

Algunos de esos regímenes han gobernado con mano férrea, dictatorial, prolongando sus periodos constitucionales merced a reformas de nuestra Carta Magna — Constitución —, aduciendo para ello, para justificar sus continuismos y reeleccionismos, razones al parecer valederas y acordes con

(Pasa a la 2ª página)

Deben ser Clausuradas o Depuradas, Ciertas Dependencias Estatales Inoperantes y muy Gravosas

EL ESTADO NO DEBE SEGUIR SIENDO LAGUNA PARA MANTENER LAGARTOS...

Sobre el tema de que es contenido el título de la presente nota, hemos hilvanado en incontables

ocasiones ininidad de comentarios. Y no nos cansaremos de seguir machacando, siempre con el dedo en el renglón, sobre este asunto que reviste capital importancia para el país.

Sin particularizar ni señalar

(Pasa a la Pág. 2)

EL GENERAL LOPEZ ARELLANO, DESDE QUE OBLIGADO POR LAS CIRCUNSTANCIAS DE CARACTER GRAVE QUE AGITABAN AL PAIS Y AMENAZABAN HASTA LA MISMA INSTITUCION ARMADA...



...se vio obligado a actuar para salvar al país y las instituciones democráticas, ya tenía preparado su "gallo tapado" para cuando él, resuelto el grave problema, se retirara del poder. Un GALLO cuidadosamente escogido y preparado con esmero para tan ruda tarea. Se nota en el pueblo gran curiosidad por saber de quién se trata. Lo único que se sabe es que el Sur, que ya nos ha dado dos buenos presidentes, se dice que está a ad, con todas las de Ley. ¡Arriba corazones! bunto de darnos otro. Un GALLO de verd

ACERTIJO

4-3, 5-6, 6-4, 7-0, 0-0
7-8, 1-9, 7-5, 0-0, 3-3
3-6, 8-2, 0-5, 1-0, 7-7
9-0, 8-3, 4-6, 9-9, 4-4

ACERTIJO

3-6, 2-8, 5-0, 0-1, 6-6
7-5, 8-4, 5-3, 6-0, 2-2
1-2, 6-1, 3-8, 3-2, 1-1
9-7, 7-9, 1-1, 3-5, 9-9

EDITORIAL

Que no Vuelvan a Verificarse los Vergonzosos hechos que hemos visto producirse en un Cercano Pasado

LOS MILES DE RESES ROBADAS PUSIERON EN PELIGRO PRODUCTIVO RENGLON DE LA GANADERIA

Todo mundo sabe en qué forma alarmante y descarada se ha llevado a cabo el robo de ganado en todo el país, pero con mayor fuerza y audacia, en el sector del Sur, especialmente en el muy golpeado departamento de Choluteca.

Nosotros, a su debido tiempo, hicimos la denuncia correspondiente, y hasta citamos números de reses «perdidas» que nos fueron facilitados por los más fuertes ganaderos de aquel importante sector. Hace como dos años, se calculaba que no menos de SEIS MIL RESES habían desaparecido «misteriosamente», con el consiguiente susto y dolor de aquellos que durante años se han dedicado con un entusiasmo plausible y digno de los mayores elogios, al incremento en aquella tierra de la ganadería.

Asimismo informamos que en su mayoría, esos «misteriosos» robos eran cometidos de acuerdo con algunas autoridades, porque no era posible que sin la sombra de ellas, se pudieran hacer tantos robos sin que se supiera quiénes eran los responsables.... En otra forma jamás se hubieran podido llevar a cabo, ya que por tratarse de lugares donde las gentes se conocen muy bien las unas a las otras, era imposible que los encargados de eliminar esas peligros, no obtuvieran, ya por las buenas o por las malas, los nombres de los maleantes que se dedicaban a ese lucrativo negocio. Se necesitaba algún apoyo, que algunos se hicieron de la vista gorda para explotar libremente tan lucrativo negocio.

Denunciamos que los ladrones eran muchos; que estaban divididos en varias pandillas y bajo una recia y eficiente organización. Que hasta usaban camiones para conducir las reses y rifles con silenciador para matarlas en los mismos potreros de sus dueños, que muchas veces, desde lejos, presenciaban los robos de sus más preciadas reses, las cuales eran destazadas a la orilla de las carreteras y que algunos inescrupulosos alcaldes de policía les

extendían los documentos falsos que necesitaban.

En aquella fecha, y según las estadísticas que cuidadosamente se habían llevado a cabo, casi SEIS MIL RESES se daban por perdidas....

Ante tales desmanes y las denuncias correspondientes, y dadas las pruebas recabadas, las autoridades tomaron cartas en el asunto. Se capturaron algunos de los culpables. Los más sencillos y humildes, no a los verdaderos peces gordos. Unos cuantos cambiaron de lugar, hasta de país, por algún tiempo, mientras se olvidaba el asunto o se les arreglaban las garantías del caso. El resto, quizá por ser amigos de la causa y por no haberles podido probar nada, se quedaron tranquilos en sus casas.

Eso que estamos denunciando fue hace unos años. Pero según parece, ya empiezan a ocurrir otros robos de ganado. Es de esperar que el CES, en esta nueva intentona, ya que su Jefe es una muy digna persona, ponga todo su interés en capturar y castigar como se lo merecen, esos maleantes corrompidos y haraganes, viciosos por añadidura, que siempre han querido vivir a costa del trabajo ajeno.

Sabemos de las instrucciones que el Gobierno ha girado al efecto, sabemos que son terminantes y muy drásticas. El Presidente desea que industrias tan florecientes como la ganadería, funcionen con todas las facilidades y seguridades del caso. Si esas instrucciones se cumplen al pie de la letra, como es de esperarse, el abigeato desaparecerá o quedará reducido a su mínima expresión.

De preferencia, las autoridades deben perseguir a los maleantes peligrosos, a los ladrones audaces, para que los hombres honrados que exponen capital fuerte en sus empresas, trabajen seguros que no han de perder el fruto de sus esfuerzos de largos y penosos años.

Y todo ciudadano honrado está en la obligación de denunciar a los maleantes que existan en el lugar donde viven, porque es fácil reconocerlos: siempre andan regularmente vestidos, son parranderos, portan hasta pistola, y..... ¡no trabajan!

biar, no son las estructuras políticas sino las estructuras mentales. Debemos superar los viejos moldes de pensamiento, fórmulas de acción que ya dieron sus mejores frutos y actitudes psicológicas colectivas ante los fenómenos surgidos del crecimiento nacional".
¿Cuánta razón tiene el eminente político! Se ha conformado una mentalidad en la sociedad que acusa un bajo nivel en todos los órdenes: en buena parte de la juventud, buscando héroes y doctrinas ajenos totalmente a nuestra realidad y a nuestra idiosincracia.

En grandes masas femeniles, una mentalidad de "a go-gó" en todo lo relacionado con la vida. En las clases altas, o bien artísticas, una mentalidad snobista, en que todo lo enfocan hacia una superficialidad abrumadora, quien no está "in", se le considera fuera de lo brillante, u así sea brillo de oro. Hasta en algunos funcionarios hay una mentalidad tan en abierta oposición con lo justo, que produce consecuencias contrarias a lo que se persigue. En su censo, hubo una revelación desconso-

(Pasa a la Pág. 4)

Juan Ramón Jiménez Platero y Yo



Se ha señalado a "Platero y Yo", la humana y delicada elegía andaluza, como el libro más bello

y perfecto de la narrativa lírica contemporánea. En él vertió Juan Ramón Jiménez todo el caudal de su genio poético. Aunque considerado como expresión de literatura infantil, "Platero y yo" es, no obstante, el libro clave para comprender la poesía juanramoniana: lograda plenitud de la síntesis, depurada manera expresiva. Todo el retoricismo de la prosa castellana del siglo XIX desaparece en este libro, y se torna llexible, graciosa, delicada y sencilla. La prosa del "Platero" es tan depurada de ampulosidad y grandilocuencia como sus propios versos, y esa secuencia de motivos populares de su Moguer natal — plasmación de poesía y novela, re-

(Pasa a la 5ª Pág.)

La Importancia de los Libros

MARCO A. MEZA

Quien quiera conocer todo lo que encierra la vida en sus diferentes aspectos, lo encontrará en los libros. Si no con exactitud, esto se va logrando a medida que se lean diferentes volúmenes del mismo tema y de otros autores.

Si alguien tiene problemas en la vida y no se explica el por qué de ellos, la respuesta la encontrará en los libros o en base a ellos.

Como no todo es bueno, hay libros que se pueden considerar malos por muchos motivos. Pero gran número de veces los mismos que

se consideran no aceptables, traen algo que pueda interesar y hasta servir, porque el hacer un libro amerita trabajo delgado tomando en cuenta varias cosas.

Si se quiere aprovechar mejor la vida, siempre que se tenga tiempo, en vez de desperdiciarlo en ocio o en algo que no será tan benéfico, lo pertinente es que se lean libros.

¿Y qué clase de libros se debe leer? Cada persona determina la calidad de libros según su necesidad o interés de conocimientos.

Los libros nos convierten en autodidactas y en seres menos ignorantes. ¡Aprovechémoslos!

¡A Trabajar Todos!

Por el Prof. Antonio Osorio Orellana

Esa es la consigna en el año setenta. A trabajar todos, sin distinción de colores, castas o privilegios. Hacer lo contrario, es estar contra los ideales de la Patria.

El año setenta debe ser de acción, de plena acción bienhechora en todos los rincones de Honduras.

En los campos como en los puestos públicos el tiempo debe ser aprovechado al máximo.

En los campos cultivando la tierra y en los puestos públicos evacuando todo aquello que tienda a la plena movilización del pueblo en sus diversas actividades.

¡A trabajar todos! A trabajar todos, sin trucos de ninguna clase. A la altura del tiempo que estamos viviendo ya no se conciben

personas recibiendo dineros sin haberlos ganado con el sudor de su frente. Los coyotes deben desaparecer. Los impuntuales y haraganes deben marginarse porque éstos, lo único que están haciendo es: entorpecer la marcha del trabajo.

¿Por qué todo esto? Eso lo sabe de sobra el pueblo hondureño. Por allí cerca tenemos enemigos agazapados y por allá lejos gentes que se valen de nuestra abulia para explotarnos a su entero sabor gusto y modo. Todo eso podemos evitarlo solo con el trabajo tesonero, de frutos de alta calidad y en abundancia. Sí, todos, hermanos hondureños, a trabajar con el deber que la Patria nos señala. No más pereza, no más haraganería, no más trucos, no, todo eso debe desaparecer para siempre.

Sinceridad Política

Por Blanca Lydia Trejo (Mexicana)

Admira, en verdad, la sólida preparación del candidato nacional, Lic. Luis Echeverría, para responder a cuantas preguntas le hace cualquier sector social.



En Michoacán, con testé, entre otras cosas a s importantísimas, a los estudiantes Nicolaitas, lo siguiente: "Lo que nosotros tenemos que cam-

Semana Santa en Comayagua...

Por Francisco Lagos A.

El veintidós del corriente, se evocará en la cálida y legendaria ciudad de Comayagua a través de una procesión, la entrada de Jesús en Jerusalén entre ramos y palmas del valle. Es el Domingo de Ramos, mientras la feligresía



prende en sus almas y corazones piadosos, signos de alegría y de bienaventuranza eterna...

Estamos casi a las puertas de la vida, pasión y muerte le Jesús. La excavación revive las escenas del gran drama y tragedia con esplendor, con fe y verdadero recogimiento. En ninguna parte del país la Semana Santa se celebra con gran emotividad mística, entusiasmo y comprensión espiritual como en Comayagua, la población que ha visto más de tres siglos pasar, al par de su río inmenso, El Humaya, que la acaricia, le canta y la sueña bajo el manto dichoso de los días, de las noches y las tardes, llenas de liturgia y de añoranza excepcional.

El jueves y viernes santos, las procesiones como la del Santo Entierro, la de Los Encuentros hasta que cantan gloria, como la del Silencio, son verdaderos acontecimientos. Hay paz, silencio y do-

lor. Los días se guardan y durante los mismos no se come carne. Las cortinas moradas penden silenciosas de los capiteles, las columnas y los altares de fina madera, al decir del poeta. Las mujeres lucen de negro, discretamente peinadas. El mismo comportamiento observan los hombres, los jóvenes y los niños. Las marchas son de antaño y las matracas sustituyen a las campanas. Su compás y su ritmo agregan una nota elocuente, simpática y tradicional a los actos.

Durante el programa relacionado con la pasión, vida y muerte de Jesús, los turistas, tanto nacionales como extranjeros, pueden visitar la varias veces centenaria iglesia Catedral que contiene obras de gran valor espiritual y material, así como su Museo Eclesiástico, uno de los principales de América. Lo anterior lo hemos confirmado en nuestros viajes. Lo mismo sucederá con la sede del Obispado, más propiamente Palacio Episcopal que cubre más de una manzana cuadrada, aproximadamente. Sus calles ahora pavimentadas lucen mejor sin perder por ello nada del paisaje que ofrece la Ciudad de los Obispos.

Pueden visitar también los turistas las Ruinas de la Caja Real, construida por orden de Felipe V, El Animoso, con la ayuda de los Farnesio, hace más de dos siglos; la Sala Capitular, ahora conver-

tida en aula de clases de un colegio religioso; la casa donde residió José Trinidad Cabañas y pasó sus últimos días hasta sorprenderlo la muerte en medio de la veneración de un pueblo que lo quiso y lo admiró como a pocos en la historia nacional; la capilla del Carmen que guarda los restos del patricio León Alvarado, figura limpia y honesta. En tributo a su hombría el instituto oficial de aquella población lleva su nombre. Ahí nos formamos. La primera casa presidencial, en la actualidad ocupada por personal de la zona militar del centro, más conocida por Casa de Gobierno, construida, si mal no recordamos, en 1888. Bajo su techo se discutieron, aprobaron y divulgaron varias constituciones del país. También su cabildo, sus alrededores y otros sitios en los que aún vibra el alma de la patria, de la iglesia, de la colonia y de sus moradores,

factores que han hecho de la ciudad en cuestión una de las principales, ahora en plena transformación al golpe del progreso, la iniciativa edificante y los francos anhelos de una superación que principia a manifestarse con paso seguro y visión prometedora.

El Archivo Colonial es valioso. Muchos de sus documentos pueden admirarse en el Museo Eclesiástico, entre ellos la partida matrimonial del Héroe de la Unión Centroamericana, Francisco Morazán, registros de bautismo de muchos hombres extraordinarios, antiguas medidas de terrenos, planillas de las obras que se construyeron durante la colonia y en parte de la vida independiente y otros recursos que tienen íntima relación con la forja y existencia de la nación.

La Semana Santa en Comayagua, bien vale un esfuerzo pasar-

la en medio de la cordialidad de sus gentes, su tradicional respeto a propios y extraños, sus costumbres religiosas, sin pecar de extremistas; elementos caballerosos y sus mujeres, siempre con una sonrisa, signo de bienvenida, repuestas y observadoras, mientras sus corazones se mantienen abiertos al saludo cariñoso, a la simpatía desde las puertas y balcones de sus viejos caserones que un día cantara Ramón Ortega en estrofas bien perfiladas al influjo radioso de la nostalgia y la belleza, las dos hermanas blancas que lo acompañaron hasta el postrer día de su existencia enamorada, posteriormente triste y atormentada.

Esta colaboración no es más que una breve página del contenido de la Semana Santa en Comayagua, una etapa más en la vida de un pueblo que trabaja, que se supera y que aún cree en Dios.

BROCHA GORDA

Por Heberto Alemán y Malerba

Que no sabíamos que el Gobierno ha llegado a deberle un millón y medio de lempiras a la Universidad, y esto sabiendo que los muchachos del Padre Trino son valientes, quisquillosos y siempre dispuestos a la protesta poniendo el grito en el cielo.

Que ha resultado verdad que el Coronel Armando Velásquez Cerrato ha caído en desgracia, — diplomática, militar y políticamente — puesto que, hasta sus afiches y demás propaganda no la distribuyen, los que han sido encomendados para ello, porque han notado, quizá, que falta la simpatía y consiguiente respaldo de las masas, que son las que en verdad deciden los triunfos en las elecciones. Tendrá el Coronel que escoger correligionarios más activos y valientes, para que esos paquetes de hojas sueltas, no se pudran y deterioren en los rincones de ciertas mansiones....

Gentes venidas de la ciudad mártir de Ocotepeque, nos cuen-

ticio. Por lo general, la solución no es esa, pues lógicamente, llega el otro hijo, y el abandono del hombre. La pereza, la negligencia, es casi general, en nuestras clases bajas, de ahí su estado de miseria y de exigencia. Ni el Gobierno puede hacer frente a tanta carencia, ni las clases trabajadoras pueden soportar mucho tiempo, cumplir con las responsabilidades que son obligatorias para todos, siendo justo que el que puede pagar más, lo haga, pero que pague también, a-n cuando sea una cantidad módica, para responsabilizarlo también, el sector proletario. Lo dicho, un "cambio de estructura mental".

tan de lo doloroso que fue para ellos el recibimiento de familias hondureñas que abandonaron el país cuando la invasión guatemalteca. Estuvieron esas pobres familias, muchos ausentes de su Patria, de sus hogares, sufriendo la nostalgia agobiante del calor de la tierra que los vio nacer. Y esas mismas fuentes nos informan que lo primero que hicieron al tropezar con el desastre material y la pérdida de tantos seres queridos, asesinados ingratamente, fue ponerse a llorar y rezar. Llorar y rezar desconsoladoramente, pidiendo castigo al cielo por tanto crimen, latrocinio y desvergüenza de parte de un país que se jacta de muy civilizado y humanitario.... Lloraron largamente por sus muertos, por sus pérdidas inmensas que los dejaban materialmente en la calle; por la profanación de sus templos y violación de niñas que allí se habían alojado creyendo estar seguras, sus cementerios, sus conventos; por los saqueos y ultrajes a granel, a grandes y chicos, mujeres y hombres, etc., etc. Sus ojos rojos de tanto llorar se elevaban al cielo, interrogando al Supremo Hacedor de todo lo que existe: — Por qué, Señor, has permitido semejante injusticia y vandalismo? — Es que te has olvidado de los que en la tierra todavía

sufren hambre y sed de justicia?

"Los centenares de millones de hombres que nos expresamos en español — en multitud de tonos, giros, acentos y musicalidades — celebraremos mañana otra fecha histórica a la que acertadamente, españoles e iberoamericanos, han llamado *Día de la Hispanidad*". Así se expresó el 11 del mes de agosto de 1969, un día antes de lo que llamamos *DÍA DE LA RAZA*, el decano de la prensa hondureña. Y esa es la verdad. Tal día es uno de los más grandes de la Historia de la Humanidad, y debemos ocuparlo para la meditación y para elevar nuestro pensamiento, nuestro corazón y fraternales salutations, a la distante Madre España.

Aquí estamos, Madre España, Nación que en glorias se baña del Pasado y del Presente. Venimos con devoción, — en la boca el corazón — a besar tu noble frente.

Y a ofrecerte, Madre Mía, con la sincera hidalguía que distingue al Indohispano; que con amor, te lo juro, cuando estés en un apuro te echaremos una mano....

SINCERIDAD POLITICA

(Viene de la Pag 3)

Sólo el VEINTINUEVE POR CIENTO de la población, trabaja. Es decir, que años sin empleo, comúnmente rechazados en todos los trabajos, niños, que ahora suman millones y que, como oleaje asoman cada vez más, enfermos, lisiados, viciosos y jóvenes que estudian o no, pesan sobre ese escasísimo número de personas que trabajan, y los impuestos recaen, precisamente, sobre quienes más trabajan. No estamos, nunca contra lo paternal del Estado que trata de proteger a los más indefensos, pero quienes trabajan, indudablemente que, al ser sobrecargados con las responsabilidades de todo género, principalmente con los impuestos públicos, decididamente trabajarán ya menos, cuando lo que sería conveniente es abrir muchas fuentes de trabajo, no para exonerar de impuestos a las clases económicamente débiles, sino para que, aún siendo poco, lo que pagaran, en justicia, no consideraran como un regalo, la extensión total de impuestos; la guardería para niños; la escuela pública; la biblioteca pública; el hospital; la consulta externa; el libro gratuito; las calles limpias; el alumbrado público; el agua, etc., etc., cosas que si las hay completamente gratis, otras, en cambio, ameritan aún cuando sea un impuesto bajo, para no des-

cargar todo el peso sobre la sufrida clase media. El rico, una minoría, se defende, el profesionista, el burócrata, el pequeño industrial, el comerciante pequeño, esos son los que llevan la peor parte. La mentalidad es preciso que cambie en algunos funcionarios. Los servicios públicos no son para regalarlos a determinadas clases, por desvaldadas que estén; eso es pura demagogia y se hace una costumbre, un hábito permanente de haraganería el solucionar el Gobierno, todas las necesidades. Hay mujeres que en vista de que hay guarderías, por ejemplo, se han dedicado, como un oficio a tener hijos. A eso dedican su vida. Las colonias proletarias son hacimientos de niños en harapos, hay muchísimas mujeres que no quieren trabajar en nada. Ni tan siquiera en lavar platos que no exige ningún aprendizaje, ni técnica. Me consta que hay, patronas bondadosas que para el servicio doméstico, han recibido a mujeres con un niño de crianza y, no obstante el gasto del agua en la lavada de los pañales, el gasto de jabón extra, la leche para la criatura, el tiempo dedicado a ella que se resta de los otros quehaceres, exigen ver la televisión, y todavía, a los quince días se marchan, cobran lo que les viene en gana, y a buscar un hombre de paso, o permanente, según, que les solucione su problema aliment-

HERMAN RUBINSTEIN Y CIA.

Choluteca, Honduras, C. A.

Un surtido completo de tuberías para agua y sus conexiones. Pinturas LA FAMOSA, Domestic, Glidden, etc. Hierro de Construcción, desde 1" hasta una pulgada. Surtido de ductos, poliducto desde 1" hasta 4", mangueras de hule desde 2" hasta 1". Ferrería en general, vidrios, plywood, etc. VISITENOS. Precios especiales.

LA AGRESION Impactos Emocionales

Por el Dr. J. Adán Gueva

En relación con el Mercosur también deben abrirse muy bien los ojos. Hay muchos interesados que no les importa nada nuestro estado, sólo ven su provecho dentro del mismo, a la hora de la agresión un matizino era todo cuanto aportaban y en la batalla diplomática dieron signos de fiabilidad ante los hechos reales y ve-

racas, hasta llegarse a considerar que estábamos solos, de manera que ante todas esas sospechosas actitudes, exijamos lo que nos corresponde, recordando que ocupamos una posición geográfica privilegiada, con amplias costas en ambos mares que representan las puertas al resto del planeta donde existen países con los cuales podemos crear buenas relaciones diplomáticas y comerciales, abriendo

nuevas rutas para lograr un progreso efectivo.

Nosotros estamos en un todo de acuerdo con el distinguido profesional, a quien las apariencias no engañan, y ve muy claro donde otros ven oscuro y tenebroso: Nuestra posición como él la pinta, es privilegiada. Honduras es un país de inagotables recursos materiales y humanos. Y por tenerlo todo a la mano, no necesitamos de nadie. Muy al contrario, otros son los que necesitan de nosotros. Lo que falta es hacer las cosas como Dios manda y no a la diábala. Si todos nos dedicáramos a trabajar con ahínco y honradez, ni de préstamos necesitaríamos para impulsar el progreso de nuestro gran país.

Los préstamos, no lo duden, no son una ayuda, sino que una carga para el ya cargado y recargado JUAN PUEBLO.

Por el Dr. Anibal Pérez Bayón

Para poder orientar, hay que saber escuchar. Los años enseñan al hombre que debe hablar menos y pensar más.

La murmuración es un estilete que entra profundamente en la cédula de la sociedad, aniquilando la moral haciendo estragos en la familia y destruyendo las mejores intenciones.

La santidad de la palabra empuñada es la exteriorización de una rectitud de conciencia.

El trabajo es el yunque en el que se forja diariamente el porvenir del hombre.

La humildad y la sencillez, son dos joyas que deben estar engarzadas en el corazón de todo ser.

La responsabilidad es la satisfacción del deber cumplido.

El apresuramiento es hermano del fracaso.

La libertad es como una hermosa mañana bañada de sol que debemos disfrutar todos los días de nuestra existencia.

Nunca hay que forzar ninguna situación. Todos los acontecimientos se concretan por un proceso inexorable de maduración.

Una sonrisa de una mujer es como un pétalo emanando amor.

La decencia y la honradez son las columnas que sostienen la arquitectura de una recta personalidad.

El amor es un faro que ilumina los momentos más hermosos de la vida del hombre.

La verdad es una virtud valerosa que con el tiempo siempre nos da la razón de los actos honestos.

(Tomado de EL IRIS, Montevideo, Uruguay).



Que por el lado del Sur hay gentes que si les gusta la lectura, pero que no leen por no gastar dinero en periódicos. Esto lo hemos notado en Choluteca y Valle. Leen hasta papeles que encuentran en la calle, pedazos de periódicos en que les envuelven lo que compran, etc. Pero primero los matan que alfojar un diecimo por un periódico de su localidad, cuando es deber de todo buen ciudadano, que en verdad quiera a su comunidad, apoyar su propia prensa.

Que el Delegado del CES, de Choluteca, está organizando una biblioteca para recreación de sus subalternos así como de los que, por alguna falta o delito, permanecen allí por algún tiempo. Por medio de estas líneas excitamos a nuestros queridos paisanos, de la Sultana del Sur, que envíen al Teniente Enamorado, los libros, folletos, revistas, periódicos, etc., que ya no ocupen.

Que la irresponsabilidad ha llegado a tan delicado extremo, que de cien, uno cumple los compromisos contraídos. Y lo más censurable es que no empiezan el trabajo si no se les da por lo menos una tercera parte del valor de la obra. En este aspecto, y para mejorar la situación que ya es muy aflictiva, las autoridades del CES deben atender cualquier queja y

capturar de inmediato a los irresponsables. Sin sanciones, los delincuentes desvergonzados, toman más impulso. Y la razón es sencilla. Donde no hay castigo, multa, cárcel, trabajos forzados, etc., el maleante se vuelve más atrevido.

Que NUEVA ERA, el único periódico del Sur, ya está encontrando buen ambiente, y nos lo están pidiendo y enviándonos material de muchos lugares del país? Y hay razón para ello. Nos estamos interesando en mejorarlo, en cubrirlo de lectura interesante y de actualidad; en darle una presentación atractiva, y, sobre todo, en demostrar a ciertos celosos, que nuestro interés no es el lucro, aunque no vivimos, del aire, sino en darle prensa a nuestra querida tierra del Sur, que cada día se supera.

JUAN RAMON JIMENEZ. Viene de la Pág. 3

lato y fábula — estilizados con gracia y ternura encantadoras, nos recuerda sus mejores poesías. Fue en síntesis, Juan Ramón Jiménez, un maestro en la prosa y en el verso. Valbuena Prat lo define como el "maestro de poetas, no el maestro de discípulos" y de este andaluz universal pudo decir Waldo Frank que era "la inteligencia más profunda de la Europa contemporánea".

Recordatorio Luctuoso

Manuel Adalid Gamero

El Ilustre Profesor don Manuel Adalid y Gamero, nació en Danlí, Honduras, el 8 de febrero de 1872, y falleció en su ciudad natal, el 28 de marzo de 1947. Estudió Organo, Composición y Musicografía. Fue Director General de Bandas de la República de Honduras; Fundador de la Escuela de Músicos Mayores de Tegucigalpa (Directores de Bandas); Organizador de la Banda de SS.

temporánea".

Nació Juan Ramón Jiménez en Moguer, provincia de Huelva, el 21 de diciembre de 1881 y murió en San Juan de Puerto Rico el 22 de mayo de 1958. Estudió derecho en Sevilla, pero su pasión por la poesía y el oficio de poeta absorbieron totalmente su vida, y en medio siglo de prolija producción alcanzó a escribir más de una renta volúmenes de poesía y prosa. Durante la guerra civil española, (1936-1939) emigró a América y vivió sucesivamente en Cuba, Miami y Washington. Los últimos años de su vida los pasó en Puerto Rico. En 1956 murió su esposa e íntima colaboradora Zenobia Camprobi, precisamente cuando se le confería el máximo galardón literario: el Premio Nobel. Poco tiempo después de su muerte los restos de ambos escritores fueron trasladados a España, y reposan en la tierra natal del poeta.

Estamos dando a conocer la biografía de este destacado intelectual español, autor de tantas obras valiosísimas que lo colocan por derecho propio en el símil de los más ilustres hombres de letras del universo, porque, en atención a nuestros estimados lectores de NUEVA ERA, el periódico del Sur, el único en verdad que existe en este bello rincón del país porque deseamos dar a cono-

PP., que dirigió de 1915 a 1924. Compositor y conferencista sobre temas musicales.

En 1960 escribí para el apreciable Maestro estos párrafos:

"El Maestro Adalid ha procurado elevar a Honduras por sobre las otras naciones centroamericanas en materia de Arte y de Cultura, y si sus deseos no han sido satisfechos, se llevará a la tumba un noble sentimiento de Patriota, a como le sucedió al Gran Paladín de la Unión Centroamericana, Gral. Francisco Morazán y a otros buenos patriotas.

El Maestro Adalid en Honduras es el único representante del arte musical, científicamente hablando, y uno de la media docena que se encuentran en Centro América.

También es Ingeniero Fotográfico y domina varios idiomas, lo cual le facilita para sus estudios

y conocimientos del arte musical.

Hoy 8 de febrero que el eximio Maestro cumple sus 68 años de brega, y cuando de algunos discípulos y colegas ha saboreado amar gos desengaños en vez de la correspondencia digna de su labor apostólica; reciba de este su discípulo, el perfume del reconocimiento que le guarda devotamente,

M. Saavedra D."

Cuando mi honorable Maestro cumple sus 23 años de fallecido, voy hasta su tumba para colocar reverente las siempre vivas del recuerdo, y ruego a Dios en sufragio de su alma, pues fue cultivador del bien, y predicador de la verdad.

Santa Rosa de Copán, marzo 28 de 1970.

MARIANO SAAVEDRA D.

Satélite Cosmos 329, Fué Lanzado por los Rusos

MOSCU 3, (AP). La Unión Soviética lanzó hoy el satélite Cosmos 329, una nave sin tripulación, diseñada para un tipo de exploración espacial no especificado por sus constructores.

El anuncio oficial dice que el equipo científico a bordo de la nave funciona normalmente. Pero agregamos nosotros — lo que ni dicen o confiesan, es que, en esta loca carrera espacial en que han entrado los dos más grandes y fuertes países del mundo, los Estados Unidos van a la cabeza; y que cuando los rusos logren llegar a la luna, la encontrarán poblada y en pie de producción.

Lo mismo hacemos con otros notables escritores, poetas, ensayistas, nacionales y extranjeros, en nuestro afán de servir bien y dar a conocer lo mejor que se haya escrito, sirviendo así leal y dignamente al incremento de la cultura por medio de las más valiosas plumas que abren senderos de luz que sirven de orientación a la juventud.

lación, diseñada para un tipo de exploración espacial no especificado por sus constructores.

El anuncio oficial dice que el equipo científico a bordo de la nave funciona normalmente.

Pero agregamos nosotros — lo que ni dicen o confiesan, es que, en esta loca carrera espacial en que han entrado los dos más grandes y fuertes países del mundo, los Estados Unidos van a la cabeza; y que cuando los rusos logren llegar a la luna, la encontrarán poblada y en pie de producción.

ANUNCIE EN "NUEVA ERA"

LA LICORERA "CHOROTEGA"

Tiene el honor de anunciar sus famosos productos que hacen la delicia de cuantos tienen la oportunidad de saborearlos:

RON CRISTALINO "CASTALIA", RON CEDEÑO y el ya popular y preferido por las gentes de buen gusto... ¡RON MOCORONI DEL PAIS.

Prensa Norteña Reproduce Felicitación Lírica del Cantor Sureño PILAR DEL PORTAL A SU PAISANO RICARDO ZUNIGA AUGUSTINUS

En ocasión de celebrar su cumpleaños el Licenciado Ricardo Zúñiga Augustinus, Ministro de la Presidencia y Primer Designado a la misma en el Gobierno que preside el General Oswaldo López Arellano, el inspirado bardo sureño Pilar del Portal —Tito Aplíciano Mendieta, Director de SEMAFORO— le dedicó una felicitación lírica al distinguido paisano y notable hombre público, la cual apareció a su debido tiempo en este semanario de los hondureños.

La felicitación en verso a que aludimos consta de diecisiete bellas estrofas y lleva por título, co-

mo se recordará, "Nuestra lírica felicitación para el paisano sureño, Ricardo Zúñiga A., con motivo de su cumpleaños", la cual constituye un sincero y desinteresado homenaje de amistad, simpatía, y afecto que el número de Pilar del Portal, cantor de las bellezas naturales y de los valores humanos del Sur, le hace a uno de los hijos más esclarecidos con que en la actualidad cuenta aquella próspera zona, como lo es sin lugar a dudas el Ministro de la Presidencia, Licenciado Zúñiga Augustinus.

Por su espontaneidad, su vuelo y su ritmo los mencionados ver-



Ricardo Zúñiga Augustinus

sos produjeron la consiguiente impresión en todos y cada uno de los lectores que tuvieron la oportunidad de leerlos en la ocasión antes indicada.

Con explicable satisfacción hemos podido comprobar que la felicitación lírica de Pilar del Portal, ha sido reproducida en el norte del país, en las páginas del periódico teleño "La Verdad" que dirige en aquel bello puerto de la costa atlántica el periodista J. León Urtecho, en su edición correspondiente al 21 de marzo recién pasado, junto con el fotogra-

bado del cumpleaños, nuestro admirado paisano Ricardo Zúñiga Augustinus, a quien nuevamente reiteramos nuestras frases de aprecio y estimación, al tiempo que repetimos esta significativa y elocuente estrofa que en la ocasión antes aludida acuñara inspiradamente para él nuestro Pilar del Portal:

"¡ Ah, qué lindo ser sureño!
Más lindo ser hondureño
responsable y muy honrado.
Y llegar a golpe de ala
—a la buena y no a la mala
donde Ricardo ha llegado".

Necesitamos Ejércitos

Escribe:

Angel María Velásquez B.

Que no crea el lector (alguien por fuerza tiene que leerlo), que somos chafarotes, o que a última hora hemos decidido entrar al batallón o al CES, o lo peor: meternos de orejas al DIN.

Toda persona humana debería pertenecer al ejército.

Pero no nos estamos refiriendo a un ejército donde lo que brilla es el fusil homicida y la bayoneta sanguiñaria, no, nos estamos refiriendo al ejército de hombres que pueblo: nuestro mundo y que diariamente con las armas del trabajo, crean los bienes materiales con que el hombre puede mantenerse de pie en este valle de lágrimas. Es decir, aquellos miles de campesinos que forman el ejército de la paz y que con el hacha, el machete, el azadón, etc., etc., ma-

ten en la tierra la semilla que germina, el grano que florece y el fruto que alimenta. Ese es el nuevo todos los pueblos y en principal ejército de soldados que necesitan nosotros que formamos parte —y de la mejor—, del mundo desarrollando, porque es ahí donde reside la fuente y la fuerza que engendra la prosperidad de las naciones y el progreso de los pueblos.

Necesitamos un ejército de obreros que sepan trabajar y que día a día se piense en cambiarles sus medios de producción para que así cambie su vida y que un mejor nivel de su situación, llegue a los umbrales de su mente. Un trabajador obrero que sea estimulado por el patrón que lo explota, asimismo que una conciencia clara de su misión en nuestro tiempo, que lo ha señalado como el hombre decisivo y de vanguardia en la lucha por la libertad.

Un ejército de maestros que empuñen la epopeya que nunca se ha llevado a cabo a lo largo de la historia de Honduras, y es la de llenar de maestros valles y serranías, aldeas y caseríos, montañas y selvas y hasta el último rincón de nuestra patria, donde no quede un sólo hombre sin aprender el abc. Y acto seguido, después que se le enseñe, despertarle el interés por la ciencia y la sabiduría. prestándole los medios necesarios para su conocimiento, junto a la diaria satisfacción de sus necesidades para

se de esta necesidad, quizás porque veían la indiferencia y apatía de los que deberíamos estar interesados.

En la actualidad un grupo de legisladores de diversas tendencias, están patrocinando en el Congreso Nacional la discusión y aprobación de la Ley Orgánica del COPEM, porque interpretan las aspiraciones de miles de maestros que no encuentran ubicación adecuada en los colegios magisteriales existentes, por razones que no es del caso detallar.

En diciembre del año recién pasado, la Asociación de Profesores Graduados en Educación Media, en un paso trascendental se transformó en el Colegio de Profesores de Educación Media y ha llamado a filas a todo el personal laborante en los institutos y escuelas normales de la República. El entusiasmo que este llamado ha despertado por todos los rumbos del país es inusitado, máximo cuando se entiende que mientras más activa y beligerante sea nuestra respuesta, más rápida será la aprobación de la Ley Orgánica del COPEM.

Ya se han organizado algunas filiales en ciudades importantes del país y en Choluteca ya es tiempo que también lo hagamos, ya que tenemos en esta Ciudad cinco institutos y en ellos, un fuerte e idóneo grupo de maestros y

calmar la tripa.

Un ejército de médicos que estén permanentemente en nuestras ciudades, pueblos y caseríos, decenas de hospitales para los pueblos y una intensa campaña educacional, con el fin de instruir a las familias, en la forma de cómo mantenerse en alerta contra las enfermedades endémicas y epidémicas, que es el azote del campesino y de las capas más bajas de la población.

Un ejército de servidores del pueblo que expropien a los grandes terratenientes para dárselas a los que no tienen una parcela de tierra para cultivar, y así ver hecho realidad, el sueño de todo campesino: un pedazo de tierra para su cultivo. Y por último, un ejército de chafarotillos que educados por el amor a la tierra, el yunque, el martillo, el arado, el libro y la ciencia, sean unos centinelas para librar y velar por la vida de todo ese ejército de patriotas, que son los que hacen mover las ruedas de la historia, de la economía y de la vida.

Lastimeramente todo es una idea y un ideal, los ejércitos de patriotas de que hablamos arriba no existen, y los únicos que sí brillan por su presencia son los chafarotillos, pero para cumplir con su deber al revés, es decir, confundirse algunas veces con los políticos de la peor calaña, para emprenderla contra los hombres que mueven la dinámica de los siglos.

otros profesionales que aún no están colegiados y que bien podrían integrar una pujante filial del COPEM.

Ya se están dando los pasos iniciales sobre el particular. Dentro de poco tiempo habrá una sesión preliminar en donde se decidirá.

en última instancia, si se organiza el COPEM en Choluteca.

"POR UNA HONDURAS DESARROLLADA INTEGRALMENTE".

Choluteca, 4 de abril de 1970.

LO QUE DICEN

—Que no obstante los casos insólitos de estafas (que no otra cosa son las famosas revistas de "saluditos" al pueblo hondureño en determinadas fechas u ocasiones) denunciados públicamente a través de prensa y radio, los piratas y pirañas de la publicidad siguen haciendo de las suyas en esta capital y otras ciudades importantes del país, con premeditación, ventaja y alevosía.

—Que a estas sabandijas que explotan a su sabor y antojo la credulidad y buena fe de los anunciantes que cándidamente se de-

PERIODISTA NORTEÑO PI- Viene de la Pág. 1

advertencia del colega Urtecho, quien aunque dicen que es bizzo, en este momento algo está demostrando que mira más que otros sin defecto visual.

Y más adelante, después de exaltar la gesta gloriosa de nuestro Ejército en la pasada guerra, expresa los conceptos que a la letra dicen:

"Bueno, no perdamos el tiempo buscando candidatos a la futura Presidencia de la República, el camino solamente es: que siga López Arellano siquiera por DOS AÑOS MÁS. O que se postule como candidato a la futura Presidencia a Zúñiga Augustinus; esto, si es verdad que queremos a Honduras, que deseamos su progreso, su adelanto y bienestar".

Agregamos nosotros. Esa es la solución. Prolongación del mandatario o postulación, con las fanfarrias y entusiasmos de ley, del Licenciado Ricardo Zúñiga Augustinus cuya capacidad en el desempeño del cargo y el inmenso caudal de simpatías que lo postula y lo respalda, ameritan sea muy tomada en cuenta cuando el Partido Nacional busque, entre los buenos, al mejor. ¡Arriba los corazones!

jan embucar por sus engañosos cantos de sirena, lo que aconseja la prudencia, como medida de buen gobierno y de profilaxis social, es meterlos tras las reja, ya que su peligrosidad constituye una permanente amenaza para los intereses comunitarios.

—Que después de mandarlos a la reja, como dice el inefable Trespátines, sería bueno enseñarles a trabajar honradamente, enviándolos a zonas agrícolas, bien sea a sembrar papas, a ordeñar vacas y demás menesteres propios del agro.

—Que por regla general, las más de las veces los responsables de esas grandes movidas a nivel nacional, son vagos corrientes y molientes, algunos de ellos con nebulosos antecedentes delictivos.

—Que estos pájaros de cuenta se procuran los servicios de "agentes" y "gestores" que recorren la capital y los principales mercados o plazas de la República, solicitando de la banca, el comercio, la privadas y hasta de pulperos y teniduría, instituciones públicas y deros, los famosos "saluditos" de ocasión para las tristemente célebres revistas fantasmales.

—Que ya es de todos sabido que las tales "revistas" solamente circulan entre los zonzos y zoilos que se dejan atrapar por los avorazados gestores —más bien atracadores o salteadores—, cuando se las presentan junto con el recibo por los "servicios" publicitarios prestados.

—Que a este respecto hay que traer a colación el refrán que dice que "para todos da Dios, menos arreatando", cosa que han olvidado los "arreatadores" piratas y pirañas a que nos estamos refiriendo.

COPEM... (Viene de la Pág. 2)

tales. A ninguno de estos tres colegios de maestros les interesa específicamente la problemática de la Educación Media del país, ni mucho menos la del personal que en ella labora.

La necesidad actual de organizar un Colegio Magisterial con el personal laborante en Educación Media, es indiscutible. Hasta ahora los legisladores, no se habían percatado o no querían percatar-